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ИНТЕРВЬЮ

ИНТЕРВЬЮ

«ТЕНДЕНЦИИ РОСТА НИЖЕГОРОДСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ СОХРАНЯЮТСЯ» С КАКИМИ ИТОГАМИ 
НИЖЕГОРОДСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ЗАКОНЧИЛА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА И ПО-
ЧЕМУ РЕГИОНАЛЬНОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО ГОТОВО ПОДДЕРЖИВАТЬ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ЭКС-
ПОРТНО ОРИЕНТИРОВАННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ, РАССКАЗЫВАЕТ МИНИСТР ПРОМЫШЛЕННОСТИ, 
ТОРГОВЛИ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА МАКСИМ ЧЕРКАСОВ. 

GUIDE: Насколько эффективно нижегородские 
промышленные предприятия работали первые 
шесть месяцев 2018 года?
МАКСИМ ЧЕРКАСОВ: По подсчетам Нижего-
родстата, индекс промышленного производства 
(ИПП) за январь–июнь 2018 года составил 103,4%. 
А ИПП обрабатывающих производств — традици-
онно основных для региона — достиг 104,1%. 

За это время промышленные предприятия об-
ласти отгрузили продукции на 12,7% больше, чем 
за первое полугодие 2017 года, на сумму 691,96 
млрд руб. Обрабатывающие производства отгру-
зили продукции почти на 623,39 млрд руб., что на 
13,1% больше, чем за первое полугодие 2017 года. 
Можно говорить о том, что основные тенденции 
развития и роста промышленности, сложившиеся 
в регионе в конце 2017 года, сохранились.

Напомню, что по утвержденному прогнозу раз-
вития Нижегородской области в 2018–2020 годах 
индекс промышленного производства прогнозиру-
ется на уровне 102,3–102,5%. Объем отгруженной 
продукции по обрабатывающим производствам в 
2018 году должен составить 1,28 трлн руб., в 2019 
году — 1,37 трлн руб., в 2020 году — 1,46 трлн руб. 
Мы рассчитываем, что показатели, заложенные в 
прогнозе, будут перевыполнены.

G: Какие предприятия и отрасли показали наиболее 
серьезный рост и что стало причиной для этого?
М. Ч.: Одним из основных драйверов региональ-
ной промышленности стали предприятия химии и 
нефтехимии. В этой отрасли прирост объемов про-
изводства составил около 37%. С положитель-
ной динамикой сработали биохимический холдинг 
«Оргхим», АО «СИБУР-Нефтехим», ООО «СИБУР-
Кстово», ООО «Завод синтанолов», ООО «Синтез 
ОКА», ООО «Корунд». 

В первом полугодии 2018 года началась реали-
зация проекта по созданию в Нижегородской об-
ласти комплекса глубокой переработки нефти и 
производства нефтехимической продукции. Со-
глашение о сотрудничестве для реализации про-
екта подписали врио губернатора Глеб Никитин и 
председатель правления ПАО «Нефтяная компа-
ния „ЛУКОЙЛ“» Вагит Алекперов в декабре 2017 
года. Инвестиции в проект составят около $1 млрд. 
Ввод комплекса в эксплуатацию увеличит налого-
вые поступления в бюджеты различных уровней на 
4,2 млрд руб. в год.

Активно в первом полугодии поработали и ни-
жегородские металлурги. Рост производства в от-
расли составил 17,7%. В частности, ОАО «Выксун-
ский металлургический завод» поставило 870 т 
труб для Норвегии, где они будут использованы 
для строительства моста через один из фьордов. 
Также предприятие заключило новый контракт с 
Российскими железными дорогами на поставку ко-
лесных пар на 20 млрд руб. Продолжаются постав-
ки труб большого диаметра для новых проектов и 
ремонтно-эксплуатационных нужд предприятий 
нефтегазового сектора. 

Отдельно хотелось бы отметить рост производ-
ства бумаги и бумажных изделий. Ситуация в этой 
отрасли стабилизировалась, в 2018 году наблюда-
ется увеличение объема производства на 7,4%, от-
грузки товаров — на 3,5%. В частности, АО «Волга» 
в первом полугодии 2018 года увеличило отгрузку 
товаров почти на 40%. При том что еще в прошлом 
году предприятие стояло на грани банкротства из-
за долгов перед энергетиками. Благодаря вмеша-
тельству Глеба Никитина удалось договориться с 
ПАО «МРСК Центра и Приволжья» о реструктури-
зации долга на семь лет. Это позволяет АО «Волга» 
гасить долг и параллельно работать над реализа-
цией крупного инвестиционного проекта по расши-
рению производства с инвестициями 2,5 млрд руб. 
G: Как чувствует себя нижегородский автопром? 
Последние два–три года в продажах автомобилей, 
в том числе LCV, наблюдался постепенный рост. 

Удалось ли восстановиться рынку и нижегородско-
му автопрому после кризиса?
М. Ч.: В целом по стране увеличивается спрос на 
автомобильную продукцию, что стимулирует рост 
производства автотранспортных средств в Ниже-
городской области. Так, по итогам работы в про-
шедшем периоде 2018 года продажи автомобилей 
с производственных площадок Группы ГАЗ по раз-
личным товарным группам выросли на 6–18%. Я бы 
пока не стал говорить о том, что в автопроме проис-
ходит уверенный рост, но динамика развития в от-
расли положительная. Группа ГАЗ поставляет свою 
продукцию более чем в 40 стран, очень серьезно 
увеличив именно экспортную составляющую. При 
этом активно используются инструменты россий-
ского экспортного центра, Минпромторга РФ. Все 
это позволяет поддерживать в автопроме положи-
тельную динамику.
G: Предприятия легкой промышленности в 2017 
году увеличили объемы производства на 14% бла-
годаря получению госзаказа на пошив формы для 
силовых ведомств. Сохранится ли это взаимодей-
ствие в 2018 году? 
М. Ч.: Наши швейные предприятия в первом по-
лугодии увеличили отгрузку одежды на 13,8%. Ин-
декс производства в отрасли составил 117,8%. Уве-
личилось производство и отгрузка спецодежды и 
одежды для силовых структур. В частности, группа 
компаний АО «Меридиан», в состав которой входит 
семь фабрик, увеличила отгрузку и продажи с нача-
ла года более чем на 20% за счет контрактов с новы-
ми контрагентами, среди которых, в частности, ПАО 
«Газпром» и ПАО «Полюс» (крупная золотодобыва-
ющая компания). Одновременно с этим увеличилась 
отгрузка и продажа продукции старым клиентам. 
Положительная тенденция наблюдается и по госза-
казам на пошив форменной одежды для силовых 
структур. Объемы отгрузки увеличили предприятия 
ООО «Надежда» (18%), ЗАО «Богородский швейно-
галантерейный комбинат» (5%). Если в 2017 году 
пяти предприятиям легкой промышленности была 
предоставлена субсидия за счет средств областно-
го бюджета в размере 19 млн руб., то в 2018 году на 
эти цели уже выделено 30 млн руб. За счет субсиди-
руемых кредитов предприятия реализуют проекты, 
направленные на техническое перевооружение и по-
полнение оборотных средств. Мы создали кластер 
легкой промышленности, на базе которого стара-
емся скооперировать предприятия для выполнения 
каких-то крупных заказов, провести модернизацию 
предприятий и показать мировые тенденции, чтобы 
наши предприятия шли в ногу со временем.

G: В мае 2018 года глава региона Глеб Никитин зая-
вил, что Нижегородская область возобновит субси-
дирование технического перевооружения предпри-
ятий. Какой объем средств планируется направить 
на эти цели и какие проекты или предприятия могут 
рассчитывать на меры господдержки?
М. Ч.: В рамках государственной программы «Раз-
витие промышленности и инноваций Нижегородской 
области» правительство региона субсидирует про-
мышленным и научным организациям часть процент-
ной ставки по кредитам, полученным на реализацию 
инвестиционных проектов. На эти цели из областно-
го бюджета выделено более 148 млн руб. Субсидии 
предоставляются на конкурсной основе. В отборе мо-
гут участвовать промышленные и научные организа-
ции, зарегистрированные на территории Нижегород-
ской области, не имеющие задолженности в бюджеты 
всех уровней и взявшие кредиты на реализацию инве-
стиционных проектов по расширению, модернизации 
и техническому перевооружению производств. Мы 
гасим 6% от суммы процента по кредиту за преды-
дущие три года. Эта программа долгосрочная. Мы 
не поддерживаем предприятия, производящие по-
дакцизные товары. Для нас очень важно, чтобы были 
созданы новые высокотехнологичные производства. 
G: Президент РФ поставил задачу увеличить долю 
несырьевого и неэнергетического экспорта в два 
раза к 2024 году. Как это отразится на нижегород-
ских предприятиях? 
М. Ч.: Для Нижегородской области несырьевой 
экспорт является основным видом поставок продук-
ции за границу. Угля и нефти у нас нет, мы экспор-
тируем произведенную продукцию. Увеличить объ-
ем несырьевого экспорта вдвое сложно — нужны 
драйверы, меры господдержки для предприятий с 
продукцией, ориентированной на экспорт. По ито-
гам 2017 года общий объем экспорта нижегородских 
предприятий составил $3,88 млрд. Из них несырье-
вой экспорт — $2,9 млрд. То есть к 2024 году нам не-
обходимо увеличить его до $6 млрд. Это колоссаль-
ный объем работы. На сегодня стратегия развития 
Нижегородской области направлена на привлечение 
инвестиций в регион. При этом и по специнвесткон-
трактам, и по свободным экономическим зонам, и по 
территориям опережающего развития предпочтение 
будет отдаваться предприятиям, имеющим экспорт-
ную составляющую. Именно экспортная составляю-
щая делает предприятие стабильно развивающим-
ся. Если ты умеешь конкурировать в мире, если твоя 
продукция востребована на внешних рынках, если ты 
умеешь ее продавать, значит, у тебя есть будущее.

Беседовал Андрей Репин

НА СЕГОДНЯ СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ НИ-
ЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ НАПРАВЛЕНА 
НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ ИНВЕСТИЦИЙ В РЕ-
ГИОН, И ПРЕДПОЧТЕНИЕ БУДЕТ ОТДА-
ВАТЬСЯ ПРЕДПРИЯТИЯМ, ИМЕЮЩИМ 
ЭКСПОРТНУЮ СОСТАВЛЯЮЩУЮ 


